
PRESIDENTE LAGOS CALIFICÓ DE “CORDIAL, CÁLIDA Y POSITIVA” 
REUNIÓN CON MANDATARIO BOLIVIANO 
El Jefe de Estado chileno, en conferencia de prensa realizada al término de la reunión de 
trabajo de los Presidentes latinoamericanos en Brasilia, dijo que en la agenda bilateral se 
tratará, entre otros temas, la mediterraneidad boliviana.  
 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, durante la reunión de trabajo que 
sostuvieron los presidentes de América del Sur en el Palacio Itamaraty, -donde se 
trataron temas como democracia, comercio, infraestructura e integración, drogas ilícitas, 
delitos informáticos y tecnología-, dio una conferencia de prensa para informar de la 
reunión sostenida esta mañana con el Presidente de Bolivia, Hugo Banzer junto a los 
cancilleres de ambos países.  
 
El Presidente Lagos dijo que "fue una reunión muy cordial, muy cálida, muy positiva". 
Explicó, asimismo, que se pasó revista "en una agenda amplia y abierta a todos los 
temas de interés de ambos países" y que dentro del marco y los compromisos que cada 
país ha asumido, "hemos indicado nuestra voluntad de poder avanzar en modalidades 
que nos permiten integrar mejor nuestras economías". 
 
Destacó que bajo la dirección de los ministros de RR.EE., se realizará próximamente 
una reunión con todos los Secretarios de Estado encargados de distintos ámbitos del 
desarrollo: infraestructura, comercio, minería, energía, "para avanzar en una propuesta 
común y hacer que nuestras economías se integren, se fortalezcan y contribuyan a 
mejorar el nivel de vida de nuestros pueblos", expresó el Mandatario. 
 
Manifestó, asimismo, que acordaron con el Presidente boliviano mantener consultas 
periódicas, dentro del marco de las próximas reuniones presidenciales, "en Panamá, con 
motivo de la Cumbre Iberoamericana, en Florianópolis, en diciembre, dentro del marco 
de Mercosur y en la reunión de Quebec, el año próximo, con motivo del encuentro de 
América Latina y América del Norte", comentó el Mandatario. 
 
"Ha habido una convergencia de voluntades, y en donde el tema que interesa a todos, 
que dice relación con el acceso marítimo del país vecino, también forma parte de esta 
agenda", dijo el Presidente. Enfatizó que cada uno de estos temas "pueden tener un 
tratamiento mejor si avanzamos sobre el camino de la integración y el entendimiento 
común". 
 
En cuanto a sí se habló sobre la reanudación de relaciones diplomáticas con Bolivia, 
expresó "ese tema específico no lo tratamos", aclarando que es partidario de comenzar a 
trabajar todas las materias "y a medida que vamos avanzando -como dijo el Presidente 
Banzer-, se va a restablecer un clima adecuado para dar pasos que nos permitan llegar a 
un mejoramiento de nuestras relaciones". 
 
En cuanto a la situación de algunos países que no cumplen con la cláusula democrática 
y su participación en foros internacionales, el Mandatario explicó que sobre eso se ha 
avanzado bastante. "Se ha establecido que la condición de participación de gobernantes 
en foros como éste, el Mercosur o foros iberoamericanos, pasan por el cumplimiento de 
la cláusula democrática, así como la posibilidad de suspender a aquellos países que no 
cumplen con ella", dijo. 
 



Acerca de la anulación del juicio a una terrorista norteamericana en Perú, y a la 
posibilidad de que esto permita reabrir el proceso para los chilenos condenados por su 
participación en el grupo terrorista Tupac Amaru, el Presidente contestó que "nos 
gustaría pensar que lo resuelto respecto de esta ciudadana norteamericana permitiría 
revisar la situación que en este momento existe. En todo caso, es un tema que están 
viendo ambas Cancillerías". 
 
Sobre los últimos acuerdos logrados entre los Presidentes Pastrana y Clinton contra el 
narcotráfico, Lagos puntualizó que en el debate hubo una postura unánime de apoyar el 
proceso de paz que impulsa el Mandatario colombiano. "Es un proceso que privilegia la 
negociación política como forma de alcanzar la pacificación en Colombia". Manifestó, 
al mismo tiempo, su preocupación y la de varios gobernantes latinoamericanos, sobre 
una solución que pueda apuntar hacia el ámbito militar, explicando que "no es lo que 
está planteado en el proceso de paz".  
 
Añadió que este proceso "es una negociación política consensuada, y eso, es distinto al 
problema del narcotráfico, con el cual todos los países, están de acuerdo en que debe ser 
combatido". 
 
Frente a la pregunta de cómo erradicar la pobreza de los países de América Latina, el 
Presidente Lagos respondió "me temo, que si lo supiera, ya lo habríamos hecho". 
Informó que en la reunión de Presidentes se discutió "el tema del comercio, de los 
aranceles y, en particular, el de las barreras no-arancelarias que están surgiendo, 
particularmente, en el mundo desarrollado". Indicó, al mismo tiempo, que se 
encomendará a Aladi un estudio sobre estas materias especialmente en el ámbito del 
dumping social y medioambiental". 
 
En respuesta a cómo percibe la evolución de la democracia en Chile y América Latina, 
recordó que en el país hace algunos años "muchos estuvimos contentos de que se 
hubiera asentado el Habeas Corpus, eran tiempos difíciles y nuestras exigencias eran 
muy modestas". Agregó que a medida que se va avanzando, las exigencias son mayores. 
"Ahora no nos basta sólo con elecciones de libre sufragio; también nos gusta saber 
cómo son las condiciones por las cuales se llega a esa elección; nos gusta saber el nivel 
de transparencia; el acceso a los distintos medios de información de los candidatos".  
Indicó, asimismo, que a medida que América Latina vaya progresando, "podremos ser 
cada vez más exigentes". 
Posteriormente, el Presidente Lagos – junto a los otros mandatarios- suscribió el 
Acuerdo de Brasilia con las resoluciones logradas durante esta cumbre de Jefes de 
Estados. 
 
Finalmente, previo a su regreso a Chile, el Presidente Lagos participó en la Asamblea 
Plenaria del Consejo Empresario de América Latina (CEAL). 


